
 

 Compte-rendu du CTSD des Yvelines, 2nd degré, bilan de                   

rentrée 2020. 

 
 

 

Ce CTSD s'est tenu en visioconférence le jeudi 26 novembre 2020 de 14h à 

16h52. 

 

 

Présents : le Dasen, Monsieur Pham, la secrétaire générale, Madame Dupuy, le directeur académique 

adjoint, Monsieur Ouvrard, le personnel de la DOS 2 et les représentants des organisations syndicales 

siégeant en CTSD (FSU, F.O, UNSA, SNALC et Sgen-CFDT). 

 

Approbation du procès verbal antérieur. 

 

Lecture des déclarations préalables de la FSU, de F.O et du Sgen-CFDT, l'Unsa et le Snalc n'en font pas. 

 

Le Dasen, Monsieur Pham, répond aux différentes préoccupations :  

 

I Sur la question sanitaire : un système de remontées des cas suspectés et/ou avérés sur les élèves et les 

personnels des établissements scolaires a été mis en place (il n'est pas tout à fait conforme à la réalité car 

certains cas sont asymptomatiques mais il permet un suivi précis). Un bilan complet sera fait lors du 

prochain CHSCTD. Constat : pas de réelle chaine de communication du virus dans les établissements, ni de 

transmission professeurs-élèves. Plusieurs établissements vont bientôt avoir une proposition de passation de 

tests, à titre d'exemple : sur les Hauts-de-Seine, premier test sur 270 professeurs et élèves et pas un seul cas 

recensé. Le 13 novembre, nous avions 120 cas signalés dans les établissements des Yvelines, il y a 3 jours : 

50 cas, ce qui est plutôt rassurant.  La courbe dans les EPLE suit la courbe nationale donc on n'est pas plus 

exposé qu'à l'extérieur. Dans le cadre des tests dans les établissements, un travail de prévention des élèves  

sera mené par des étudiants en médecine ou infirmiers. 

Le risque accru de contamination pour les AED est soulevé et le Dasen répond que toutes les données seront 

fournies pour voir les moyens de transmission dans les EPLE. Ces documents seront communiqués en 

CHSCT et reprendront les données depuis septembre. 

 

II Le bilan  de rentrée : un constat global de + 1067 élèves d'une année sur l'autre. Il y a un écart de 11 

élèves par rapport à ce qui était prévu, « c'est donc un excellent travail », ajoute-t-il, et félicite la précision 

des services. 

 

En collège : + 763 élèves mais un peu moins que la prévision (-145) ; en 6eme,  + 469 élèves mais 17 de 

moins que prévu ; quasi-stabilisé sur le niveau 5eme ;  -238 élèves par rapport à 2019 sur le niveau 4eme (-

99 par rapport aux prévisions) ; + 419 élèves en 3eme (mais chiffre inférieur aux prévisions). 

Les effectifs en ULIS sont en hausse : 648 élèves en 2019 et 688 en 2020 (écart de 5 élèves par rapport à la 

prévision). Ouverture de 2 ULIS : collège Courbet à Trappes et collège Racine à St Cyr. 

En prépa-pro : en 2018, + 10 élèves, en 2019 + 7élèves et en 2020 +7 élèves. 

 

Les fermetures de classe : 2 fermetures de 6eme, une au collège Magellan de Chanteloup-les-Vignes et une 

au collège des 3 Moulins à Bonnelles. 

Les ouvertures de classe :  

 une 6eme aux Plaisances de Mantes-la-Ville et une 6eme à Philippe de Champaigne du Mesnil Saint 
Denis. 

 une 5eme à Pergaud à Maurepas. 

 Une 3eme aux Nénuphars à Bréval. 

Demande des O.S du calcul d'élèves par division pour pouvoir faire un travail plus fin  qu'avec le H/E. 

 



En lycée : 168 élèves de moins que prévu (principalement en terminales alors qu'il y a + d'élèves en 2nde). 

Pour les  sections professionnelles : +150 élèves par rapport aux prévisions (+46 élèves en CAP et +40 en 

2nde bac pro). 

En post -bac : stabilité complète. 

Remarque des O.S : écarts élevées sur les 2ndes et demande de vigilance pour la montée des effectifs car 

beaucoup de classes à 36 élèves. 

2 ouvertures de 2nde : Villon aux Mureaux et St Exupéry à Mantes-la-Jolie (afflux important de population 

sur les Mureaux et pour St Exupéry un nombre important d'élèves sortant du privé : + 30). 

Ouvertures de 1eres, prévues dans les réserves : 10 évoquées en CTSD précédent et 16 ont été opérées 

au total ;  en + : Gallois à Sartrouville, Ferry à Conflans, la Plaine de Neauphle à Trappes, Condorcet à 

Limay, Bascan à Rambouillet, Monnet à La Queue-les-Yvelines et Viollet le Duc à Villiers Saint Frédéric. 

 

Constat de la DGESCO d'afflux d'élèves qui arrivent au quotidien et on a du mal à anticiper. Le SNPDEN 

indique que, dans les collèges, il y a des arrivées d'élèves pendant même le milieu d'année et qui ne viennent 

pas forcément du département. Le Dasen précise que c'est un phénomène qui touche toute l'Ile-de-France : 

Paris perd des familles, lié à des séparations mais aussi à l'effet Covid (recherche de logements plus grands 

ou avec jardin). 

 

Bilan : +1 ,5 point de demande d'orientation vers la voie G. 

+1,9 % d'augmentation vers la 1ere. 

+0,9 % d'élèves en voie pro. 

- 0,5 % sur la voie STMG. 

La STI2D est plus demandée que l'an dernier. 

Parfois abandon de spécialités dans des établissements, faute de demandes sinon 61,1 % font maths, 

48,5 % font SES et 40 % font physique-chimie. 

 

 

III Les budgets : créations de 23 ETP (5 en collège et 18 en lycée). 

 

1417 heures ont été données depuis la DGH de janvier. De ce fait, les budgets sont épuisés. Il reste 13h pour 

les classes relais, 36h pour les Cités éducatives, 10h pour un stage à Trappes, 18h pour les MODAC 

(Module d'accueil et d'accompagnement pour les enfants nouvellement arrivés en France), 10 IMP pour les 

activités culturelles en collège et quelques IMP pour les chargés de mission de la DSDEN. 

13 635 h ont été utilisées dans les lycées pour renforcer l'A.P des élèves en difficulté (76 % de 

consommation de l'enveloppe) et 14 858h en collège (soit 77 % des moyens alloués). Il faut continuer à 

avoir une vigilance vis-à-vis des élèves fragilisés. 

Pour les CPGE : pas de modification par rapport à la DGH de janvier : 2 182,65h. 

 

IV Points divers :  

 

- Remarque du Sgen-CFDT sur le taux de pression des HSA en forte augmentation, la FSU se joint à nous 

pour dénoncer ce fait. 

 

- Pour les difficultés de remplacement, réponse : « il y a un déficit dans certaines disciplines et des tensions 

et donc la priorisation se fait sur le niveau examen. C'est une vraie difficulté de trouver des professeurs dans 

certaines disciplines ». 

 

- La grande fatigue des collègues est répétée par les O.S : « le report de la préparation du 2 novembre a dû 

se faire en rapport aux problèmes de ramassage scolaire, c'était compliqué dans un contexte d'attentat 

mais cela ne s'est pas fait de gaieté de coeur » indique le Directeur académique. 

 

- Pour les masques DIM, « pas de danger lorsque les conditions d'utilisation ont été respectées. Ils ont été 

remplacés par des masques Corèle » nous dit-il. 

 

- PPMS du 1er décembre : beaucoup de collègues (selon la FSU et F.O) reprochent que les images sont 



anxiogènes et de devoir se cacher est difficilement conciliable avec les conditions sanitaires quand on est 

nombreux (1er degré et dans certains collèges). Réponse du Dasen : il n'y a pas eu de remontées négatives, 

c’était le choix de PPMS le plus compatible avec le protocole sanitaire et il ne faut pas négliger en ce 

moment une sensibilisation au risque attentat. Il demande aux O.S à ce qu’il n’y ait pas de généralisation sur 

les images utilisées et de ne pas être dans la surenchère sur l’angoisse et la souffrance. « Il est important de 

voir la réactivité de tous et c’est un exercice obligatoire pour construire des réflexes et apprendre à mieux 

faire ». 

 

-La nouvelle directrice académique adjointe Brigitte Lacoste a été nommée.  Est encore attendu un 

Directeur ou directrice académique adjoint-e. 

 

- Concernant les dialogues de gestion avec les chefs d'établissement, cela se fera par moitié « il faut 

trouver des modes alternés pour que tout ne se déroule pas en même temps dans les collèges et, dans les 

lycées, il faut encore planifier ». 

 

- Question sur la remise à plat des moyens vie scolaire prévue initialement (pour rappel, notre département 

est considéré comme surdoté et des moyens vie scolaire doivent être repris). Réponse du Dasen : « Il faut 

répondre à la question de l'équité, voir pourquoi les choses sont ainsi et comprendre vers quoi on tendrait. 

Ce travail de transparence sera fait avec les autres départements. » 

 

En ce moment, notre  académie bénéficie d'un apport pour aider les AED et les équipes dans les 

établissements. Dans les Yvelines, ce sont 60 postes d'AED en +, les opérations de recrutement sont lancés 

pour que ces AED soient sur un secteur géographique et non un établissement. Ce sont des moyens 

provisoires attribués jusqu'en février. 

 

- Sur la question du devenir des G.A (filières de gestion administration en voie professionnelle), le 

Directeur académique répond que ceci sera étudié en Carte des formations. 

 

- Impact de la fusion des collèges de Mantes : »il s'agit de  suivre la question démographique pour voir les 

moyens nécessaires mais il n'y aura pas 2 gestionnaires ni 4 CPE ». Remarque lui est faite que Monsieur 

Destrès, l'ancien Dasen, s'était engagé sur une stabilité sur 3 ans pour ces 4 postes. Réponse du Dasen : « Si 

on fixe 4 CPE pour un collège, même REP, cela découvrira ailleurs. Pour les professeurs, comme tous les 

personnels, ils bénéficieront d'une Mesure Carte Scolaire » 

 

 

La date du GT DGH est annoncée pour le 14 janvier après-midi et le CTSD 19 janvier au matin. 

 

 

  

                           

 

 Sylvie Hopkins, représentante du  Sgen-CFDT au CTSD des Yvelines 

 

Contact : 78@sgen.cfdt.fr 


